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No vigésimo sexto  dia do mês de abril   de 2017,  com início às 1 

13h30, na sala da Situação localizada no  quarto andar  do Palácio 2 

das Araucárias, situado na Rua Jacy Loureiro de Campos, s/nº no 3 

bairro  Centro Cívico, nesta Capital,  foi realizada a 235ª Reunião 4 

Ordinária do CET,  com a presença dos(as) seguintes 5 

Conselheiros(as):  Sebastião Motta (suplente)  -  FETRANSPAR,   6 

José Lucio dos Santos (titular) -  SESA, Eliseu Sebastião Rocha  7 

(titular)  -  SEDS, Fattyma Blum Gonçalves (suplente) – FEPASC, 8 

Carlos Alberto Gabiatto (titular) CTB, Karl Udo Heinrichs (titular) – 9 

CSB,  José Toaldo Filho (titular) – FIEP, Daniel Nojima (titular) 10 

SEPL, Ernane Garcia Ferreira (titular) – CUT, Adriano Carlesso 11 

(suplente) – NCST e Cícero Aparecido Teixeira (suplente) – SEJU,   12 

. Convidados:  Elcio Coltro – SEJU/DET, Rafael Aurélio dos Santos 13 

– Gerente da Agência do Trabalhador de Curitiba – SEJU/DET, 14 

José Roberto Martins – Secretário do Trabalho do Município de 15 

Araucária, Ana Rosa Miglioretto SMTE/Araucária, Renan Rodrigues 16 

– FAS/PMC, Alexandre Chaves – SEJU/CGR  Ângela de Fátima 17 

Grande Carstens – SEJU/CIM, Marina Creplive – SEJU/CGR,   18 

(SEJU), Suelen Glinski Rodrigues dos Santos (Observatório do 19 

Trabalho/SEJU), Walter Gonçalves – SEJU/CGR e  Aldameri 20 

Imthurm – SEJU/CET, tendo como pauta: 01. ABERTURA. 02. 21 

Aprovação da  Ata nº 272 de fevereiro/2017. 03.  Aprovação da 22 

Ata nº 273 de março/2017. 04. Aprovação da Pauta. 05. 23 

Informes da Presidência e Secretaria-executiva. 06. 24 

Apresentação  do  CAGED 1º  Trimestre/2017    05.   Produção  25 

das Agências do Trabalhador 2016 – Angela Carstens 26 

SEJU/CIM. 06. Apresentação dos Resultados e Desafios da 27 

Agência  do Trabalhador de Araucária – José Roberto Martins 28 

– Secretário do Trabalho do Município. 07. Campanha Abril 29 

Verde.  08. Outros Assuntos. 09. ENCERRAMENTO. 01. 30 

ABERTURA.  O presidente Cícero Aparecido Teixeira (SEJU) 31 

iniciou a reunião agradecendo a presença de todos dizendo que  32 

nesta sua primeira reunião como presidente deste colegiado, 33 

gostaria de contar a confiança  e a colaboração de todos e que 34 

priorizará a harmonia na condução dos trabalhos.  Na sequência, o  35 

presidente solicitou que os conselheiros  se apresentassem e 36 

informassem as entidades representadas. Encerrada as 37 

apresentações, Cícero (SEJU/DET) passou para o próximo item da 38 
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pauta.  02. Aprovação da  Ata nº 272 de fevereiro/2017. 39 

Procedidas as correções nas linhas 78 e 156 a pedido da 40 

Conselheira Fattyma (FEPASC) a ata foi aprovada.   03. 41 

Aprovação da Ata nº 273 de março/2017 Procedida a correção na 42 

linha 272 a pedido do conselheiro Daniel Nojima. Ata aprovada.   43 

04. Aprovação da Pauta. Pauta aprovada.  Em seguida, foi feita a 44 

leitura do item 05 da pauta.  05. Informes da Presidência e 45 

Secretaria-executiva.  INFORMES 003/2017. Curitiba 26 de abril 46 

de 2017. 1. Encaminhado o Ofício nº 003/2017 de 30 de março de 47 

2017, ao Secretário Artagão de Mattos Leão, solicitando a presença 48 

do Diretor da área do Trabalho da SEJU, Sr. Cícero Aparecido 49 

Teixeira na reunião do Conselho Municipal na cidade de Maringá. 2. 50 

Encaminhado o Ofício nº 005/2017 de 05 de abril de 2017 ao 51 

Secretário Artagão de Mattos Leão, solicitando a publicação da 52 

tabela de correção do Salário Mínimo Regional.3. Encaminhado o 53 

Ofício nº 007 ao Secretário de Segurança Pública, Dr. Wagner 54 

Mesquita, solicitando um representante da SESP, para apresentar 55 

ao Conselho,  o Programa  de atendimento  aos apenados,  em 56 

regime fechado,  no que se refere ao trabalho fora da penitenciária. 57 

4. Recebido o Processo nº 14.557.3885-8 que encaminhou o 58 

Decreto nº 6638 de 12 de abril de 2017 que reajusta a partir do  dia 59 

1º de  abril o Piso salarial do Estado. 5. Recebido e transmitido a 60 

todos os conselheiros, através de e-mail, o convite e a 61 

programação do  evento Abril Verde. 6. Recebido da Controladoria 62 

Geral do Estado, o convite endereçado ao Presidente do CET, para 63 

participar no dia 11 de maio  da apresentação do Plano de Ação 64 

Preventivo e/ou corretivo para os apontamentos das auditorias 65 

realizadas pela PGE. 6. Recebido o e-mail da Conselheira Juliana 66 

(FIEP) formalizando a participação nas reuniões da Dra. Camila 67 

Zadra, no período de sua licença maternidade. 4. Justificativas de 68 

ausências: Helder Vicentini (FACIAP), Geasi Oliveira de Souza 69 

(FETRANSPAR) e Edson dos Anjos (Força Sindical).  O presidente 70 

passou a palavra para a técnica do Observatório do Trabalho da 71 

SEJU, Suelen Glinski que fez a apresentação do próximo item de 72 

pauta, através de um “power point”  exibido na tela. 06. 73 

Apresentação do CAGED 1º Trimestre/2017. (ANEXO I). O 74 

conselheiro  Ernane (CUT) perguntou sobre os números de 75 

rescisões em Cascavel que não aparecem nestas estimativas. 76 
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Suelen (SEJU/CGR)  informou que estes números  devem  77 

aparecer no próximo mês. O conselheiro Eliseu (SEDS) solicitou a 78 

atualização do site do CET, dizendo que   tem procurado as 79 

informações e não tem  encontrado. A Secretaria Executiva 80 

esclareceu  que está aguardando  o técnico da Informática resolver 81 

o problema.  O presidente informou que gestionará  junto ao 82 

Departamento de Informática da SEJU para solucionar o problema. 83 

Aprovado.  Cícero passou a palavra para a coordenadora da 84 

Intermediação de  Mão de Obra da SEJU que iniciou a sua 85 

apresentação.  05.  Produção das Agências do Trabalhador 86 

2016 – Angela Carstens SEJU/CIM. (ANEXO II).  Ao encerrar, a 87 

coordenadora se colocou à  disposição dos conselheiros para 88 

esclarecer as dúvidas pertinentes. O presidente fez alguns 89 

esclarecimentos a respeito dos atendimentos das Agências do 90 

Trabalhador, com a mudança do comando municipal e dos 91 

treinamentos que vêm sendo orientado pela SEJU a estes novos 92 

técnicos.  A coordenadora Ângela (SEJU/CIM) informou que a 93 

SEJU qualificará  estes profissionais nos dias 08 e 09 de maio, no 94 

miniauditório Mario Lobo no Palácio das Araucárias e convidou 95 

os(as)  conselheiros(as)  que tiverem interesse em conhecer este 96 

trabalho.  O conselheiro Ernane (CUT) perguntou se seria somente 97 

qualificação ou requalificação e  Ângela (SEJU/CIM) respondeu 98 

que é qualificação. O conselheiro Carlos Gabiatto  (CTB) disse 99 

que foi informado  de que  as usinas de açúcar da região de 100 

Cianorte estão priorizando a  contratação de trabalhadores de fora 101 

do Estado (Minas, Alagoas, etc.).  O conselheiro solicitou se seria 102 

possível verificar o que está ocorrendo lá naquela região. O 103 

presidente falou que informará o Escritório Regional de Cianorte 104 

para que o mesmo verifique o que está ocorrendo.  Cícero 105 

(SEJU/DET) explicou que o foco para  a qualificação naquela 106 

região é para a confecção. Gabiatto (CTB) disse que tem a mão de 107 

obra na região e seria importante o aproveitamento destes 108 

trabalhadores.  O presidente solicitou ao Assessor Elcio Coltro  109 

(SEJU/DET) que cuidasse deste assunto. Aprovado.   06. 110 

Apresentação dos Resultados e Desafios da Agência  do 111 

Trabalhador de Araucária – José Roberto Martins – Secretário 112 

do Trabalho do Município. O presidente  Cícero (SEJU/DET) 113 

chamou à mesa, o Secretário do Trabalho do Município de 114 
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Araucária, Sr. José  Roberto  para fazer o seu relato. O Sr. José 115 

Roberto iniciou a sua fala  informando que esteve conversando 116 

com o Diretor do trabalho da SEJU, Sr. Cícero Aparecido Teixeira 117 

sobre a situação da Agência do Trabalhador de Araucária. O 118 

secretário relatou  as dificuldades que o município vem 119 

enfrentando com a crise do desemprego, principalmente após as 120 

denúncias envolvendo a Petrobras.  José Roberto falou  que a 121 

nova administração do município pegou a prefeitura em situação 122 

bem difícil.  Ele usou o termo  “queimado” para definir a situação do 123 

SINE na cidade.  Disse que em Araucária ninguém quer saber do 124 

SINE: nem o trabalhador que não consegue emprego e nem o 125 

empresário que não consegue contratar. O secretário relatou que 126 

existia uma Lei Municipal que determinava a contratação de 70% 127 

de trabalhadores locais mas era inconstitucional e  desse modo foi 128 

revogada. Ele observou que a intenção do prefeito é fazer esta 129 

aproximação das empresas com a Secretaria Municipal do 130 

Trabalho.  O Secretário trouxe alguns números do seu município: a 131 

Intermediação de Mão de Obra  conta com 5 funcionários para um 132 

atendimento semanal  de 1124 pessoas, atendimento mensal de 133 

3.385 pessoas. No Seguro Desemprego  eles contam com 3 134 

funcionários  com 285 atendimentos semanais e 918 no mês. Na 135 

Captação de Vagas contam com 3 funcionários com 87 vagas 136 

captadas e na captação de vagas de PcD – Pessoas com 137 

Deficiências,  com 27 captadas por um funcionário.  Sobre os 138 

cursos ofertados, o Secretário falou que têm muitas dificuldades 139 

porque no Catálogo Brasileiro de Ocupações – CBO não existem 140 

as funções que são ofertadas pelas empresas. José Roberto 141 

reclamou também do   sistema que não aceita certas situações. A 142 

questão das vagas pela internet  também é um fator complicador. 143 

José Roberto informou que muitos trabalhadores pegam a carta e  144 

não se apresentam ou quando se apresentam estão  fora do perfil 145 

exigidos pelo empregador. A questão da qualificação também  foi 146 

abordada pelo Secretário que relatou que os cursos ofertados  não 147 

tem aceitação pelo trabalhador. Ele citou a situação dos cursos  no 148 

seu município: Matemática Básica iniciou o curso com  30 vagas  e 149 

têm cursando 14 (16 vagas ociosas). Informática  150 vagas e têm 150 

90 cursando. (60 ociosas). O Instituto Técnico Federal ministra 3 151 

cursos:  Técnico de Administração com 40 vagas e  22 cursando, 152 
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(18 ocioso). Técnico em Logística com 40 vagas e 37 cursando (3 153 

ociosas) e Técnico em Segurança do Trabalho  com 40 vagas e 35 154 

cursando ( 5 ociosas). O Secretário esclareceu que ofertaram um 155 

curso de panificação no SENAR,  que é feito no interior, com 156 

duração de dois dias e  que iniciou com 15 pessoas  e assim 157 

mesmo só cursaram 13.  José Roberto informou  que veio 158 

conversar com o diretor da área do Trabalho da SEJU em virtude 159 

do prefeito ter demonstrado interesse em  acabar com o SINE na 160 

cidade de Araucária  porque, no entendimento do senhor prefeito, 161 

“o SINE não funciona para nada, porque o trabalhador fala mal e o 162 

empresário também”. O secretário esclareceu que como o prefeito 163 

é empresário e a maioria dos secretários também  vieram da 164 

iniciativa prIvada, eles  têm a mesma opinião. Ele concluiu  dizendo  165 

que estão empenhados em resolver estas questões. O presidente  166 

agradeceu a sua participação e relatou que quando  recebeu a  167 

visita dos dois secretários do município de Araucária à SEJU  (do 168 

Trabalho e da Indústria e Comércio) os mesmos  vieram consultá-lo 169 

sobre a possibilidade de fechar o SINE. Cícero (SEJU/DET)  170 

comunicou  que não temos esta competência e se prontificou a 171 

auxiliá-los na sua reorganização.  O conselheiro Toaldo (FIEP) 172 

disse ter absoluta certeza que conseguirão resolver os problemas 173 

elencados pelo secretário.  O conselheiro Ernane (CUT)  reforçou 174 

a importância  de se focar nas necessidades do município e seus 175 

vizinhos para ofertar os cursos de  capacitações.   O conselheiro   176 

falou que estas demandas  devem ser objeto de discussão  no 177 

Conselho Municipal do Trabalho.  O conselheiro Adriano (NCST) 178 

pergutnou se há Conselho do Trabalho no município de Araucária. 179 

O secretário respondeu que está desativado porque existia a 180 

intenção de extinguir a Secretaria do Trabalho em Araucária. José 181 

Roberto esclareceu que o convênio  até hoje não foi assinado pois 182 

implicava na cessão de funcionários e existia uma questão jurídica 183 

que precisaria ser resolvida e assim foi feito. O Secretário disse ter 184 

interesse em reativar o Conselho. Adriano (NCST) explicou que no 185 

Conselho Estadual do Trabalho existe um Grupo de Trabalho que 186 

está  cuidando  da reestruturação dos Conselhos Municipais  Ele 187 

entende que deverá se atrelar o funcionamento das Agências do 188 

Trabalhador aos os seus Conselhos   Adriano (NCST) falou que 189 

chamou muito a sua atenção esta intenção de fechar  a Agência do 190 
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Trabalhador no Município. O conselheiro observou que a Agência 191 

do Trabalhador de Araucária  pode estar  funcionando como um 192 

mero agente público que tenta colocar os trabalhadores nas 193 

empresas, mas que os empresários não aceitam por vários 194 

motivos. Disse o conselheiro:  “Muitas vezes,  os empresários não 195 

contam com as Agências do Trabalhador e procuram fora  as 196 

agências de recursos humanos, de qualificação profissional, etc. E 197 

o que acontece? A agência do trabalhador acaba criando cursos 198 

que não são bem utilizados porque houve um erro na questão da 199 

oferta e da procura.” O conselheiro esclareceu  que a existência do 200 

Conselho do Trabalho no município será de muita importância para 201 

o funcionamento do SINE na cidade. Adriano Carlesso (NCST)  202 

citou como exemplo  a cidade de Campo Largo que passou por 203 

esta reestruturação.  Adriano (NSCT) propôs ao Grupo de 204 

Trabalho de Acompanhamento dos Conselhos Municipais  que 205 

proceda um estudo para levantar a atual situação dos  Conselhos 206 

Municipais para  começar a exigir dos municípios que tenham esta  207 

responsabilidade de ter os seus Conselhos Municipais atuantes,  208 

porque é neste local que serão resolvidos todos estas situações.   209 

O conselheiro Daniel (IPARDES) disse que boa parte da população 210 

de Araucária gira em torno da REPAR. Ele disse que  com a crise a 211 

recolocação do trabalhador hoje é um desafio. Com relação aos 212 

cursos a ofertar,  ele entende que é necessário  verificar onde estão 213 

as oportunidades para orientar estes cursos. O técnico Walter 214 

(SEJU/CGR)  relatou  que a Agência de Araucária já foi uma 215 

agência modelo e  uma das melhores  do Estado.  Walter 216 

(SEJU/CGR) disse que o preocupou muito a revogação da Lei 217 

Municipal que determinava as empresas que fizessem as 218 

contratações de 70% da mão de obra local. Walter (SEJU/CGR) 219 

sugeriu que utilizem como modelo a Lei que a Assembleia 220 

Legislativa aprovou no ano passado, que estabelece que as vagas 221 

de emprego que forem geradas por conta de obras com recursos 222 

do município, citando como exemplo a obras de construção de 223 

escolas, de asfaltamento, postos de saúde, seja exigida que a mão 224 

de obra que venha a ser contratada  seja intermediada,  via 225 

Agência do Trabalhador. Walter (SEJU/CGR) disse ainda, que 226 

quando o Estado faz a utilização de recursos, ele pode exigir das 227 

empresas contratadas,   determinados requisitos e este requisito de 228 
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fazer a intermediação  de mão de obra pelas agências  não é 229 

inconstitucional. Walter (SEJU/CGR) também ratificou as palavras 230 

da coordenadora Ângela (SEJU/CIM) em sua explanação,  sobre a 231 

importância da Agência do Trabalhador para o Município.  Walter  232 

explicou que graças as Agências do Trabalhador, o volume de 233 

recursos que é viabilizado para o município, via Seguro 234 

Desemprego, é muito relevante. O coordenador observou:   235 

“quando  o trabalhador vai na Agência receber este benefício, estes 236 

recursos têm a tendência de permanecer no município. Caso ele se 237 

desloque a outro município para receber este benefício, em tese,  a 238 

tendência é que parte destes recursos  vão fomentar o comércio 239 

daquele local”.  Walter (SEJU/CGR) falou que o município e a 240 

região tem outras  alternativas econômicas. O técnico informou 241 

que o Estado utiliza estudos feitos pelo Observatório do Trabalho 242 

da SEJU, pelo IPARDES para  divulgar a questão do emprego,  243 

crescimento econômico de determinados setores,  que são os 244 

setores referentes ao programa de qualificação. Walter 245 

(SEJU/CGR) entende que,  permanentemente,  o Conselho 246 

Municipal  e  o Conselho Estadual precisam debater  esses 247 

aspectos  para priorizar  o tipo de qualificação que tem que ter  248 

empregabilidade. Por isso,  ele acha importante que o Secretário 249 

leve estas observações à administração municipal.  Ângela 250 

(SEJU/CIM) informou que foi feita uma reunião com os Gerentes 251 

das Agências do Trabalhador     de Curitiba  e Região Metropolitana 252 

e orientado a todos que levem a  informação até a administração 253 

municipal, para que  seja elaborada  uma  Lei Municipal,  254 

determinando  que todas as empresas que prestam serviços para o 255 

Estado, tais como as   concessionárias, as terceirizadas, etc., 256 

contratem seus funcionários,  via Agência do Trabalhador. Ângela 257 

(SEJU/CIM) corroborou as palavras do Walter (SEJU/CIM) ao dizer 258 

que o trabalhador que vai requerer o Seguro Desemprego no 259 

município vizinho,  porque no seu município não tem Agência do 260 

Trabalhador, talvez ele já deixe por lá mesmo parte destes recursos 261 

recebidos, prejudicando assim o comércio da sua cidade. A 262 

coordenadora informou que o Município de Araucária recebeu no 263 

ano de 2016,  através do  Seguro Desemprego,  R$ 36.289.842,96 264 

e foi oportunizado também pela Agência do Trabalhador,  para os 265 

trabalhadores que recolheram impostos e pagaram suas 266 
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obrigações,  mais R$ 6.446.880,00,  o que significa mais de R$ 46 267 

milhões proporcionados pela Agência do Trabalhador.  O 268 

conselheiro Ernane(CUT) recomendou  ao Secretário do Trabalho 269 

de Araucária  que leve estes números para o prefeito e  enfatizou a 270 

importância da Agência do Trabalhador no Município.   07. 271 

Campanha Abril Verde. O presidente fez um breve relato de  272 

casos  referentes a Saúde e Segurança no Trabalho  e finalizou 273 

falando   das ações que serão desenvolvidas nos dias 27 e 28 de 274 

abril,  cujos convites e programa foram enviados a todos os 275 

conselheiros. Cícero (SEJU/DET) pediu a presença de todos no 276 

evento.  O conselheiro Ernane (CUT) parabenizou o envolvimento 277 

do governo no  Abril Verde e conclamou a todos para se engajarem  278 

nesta campanha contra  os  acidentes de trabalho. O conselheiro 279 

Klauss (FAEP) informou que há algum tempo estão levando aos 280 

empresários a conscientização de que o maior capital que eles têm 281 

em suas empresas é o funcionário. O conselheiro parabenizou o 282 

Secretário Artagão pela campanha.    08. Outros Assuntos. O 283 

conselheiro Lucio (SESA) citou  números do SUS  que são 284 

alarmantes com relação aos acidentes de trabalho. Lúcio (SESA) 285 

disse que estes números tem um custo real para a empresa e para 286 

sociedade muito grandes  e que os acidentes de trabalho são 287 

plenamente  evitáveis com a prevenção. O presidente  informou a 288 

impossibilidade do ex presidente Geasi (FETRANSPAR) participar 289 

desta reunião, mas queria parabenizá-lo pela excelente gestão que 290 

se encerrou na reunião de Guaíra. Cícero (SEJU/DET) apresentou 291 

ao pleno a proposta de se elaborar um ofício parabenizando o 292 

presidente Geasi (FETRANSPAR) e o vice-presidente Klauss 293 

(FAEP) pela profícua gestão. Aprovado.  O conselheiro Ernane 294 

(CUT) solicitou a palavra para questionar   algumas  deliberações 295 

anteriores.  O conselheiro perguntou sobre a atualização da 296 

Resolução 303/2012, constante na linha   209 da Ata 272.  O 297 

conselheiro pediu  o resgate destas deliberações para verificar o 298 

que se encontra pendente.  A Secretaria-executiva informou que 299 

já  se encontra pronto este levantamento e que na próxima reunião 300 

será apresentado. O coordenador da Gestão da Rede da SEJU, 301 

Walter Gonçalves justificou  a importância de substituir no Grupo 302 

de Trabalho os técnicos da SEJU  pelos conselheiros que 303 

representam a Bancada do Governo. Walter (SEJU/CGR) 304 
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argumentou que os técnicos continuarão subsidiando os grupos de 305 

trabalho e sugeriu  o Conselheiro Eliseu Rocha da SEDS, para 306 

substituir o técnico Elcio Coltro (SEJU/DET), no Grupos Saúde e 307 

Segurança no Trabalho e Trabalho Decente e ele próprio, Walter 308 

Gonçalves nos Grupos  Acompanhamento dos Conselhos 309 

Municipais  e Acompanhamento do Sistema Público do Trabalho, 310 

Emprego e Renda. Aprovado.   09. ENCERRAMENTO. E nada 311 

mais havendo a tratar, o presidente Cícero Aparecido Teixeira, 312 

(SEJU/DET) encerrou a 235ª Reunião do CET, da qual eu, 313 

Aldameri Imthurm, lavrei a presente ata. Curitiba 26 de abril de 314 

2017.  315 

 316 

DELIBERAÇÕES;  317 

 318 

01.  Solicitada pelo conselheiro Eliseu (SEDS) a atualização do site 319 

do CET. O presidente verificará com o setor de Informática da 320 

SEJU a questão. 321 

02. o conselheiro Carlos Gabiatto (CTB) solicitou verificar a 322 

informação de que  as usinas de açúcar da região de Cianorte 323 

estão priorizando a  contratação de trabalhadores de fora do 324 

Estado (Minas, Alagoas, etc.). O assessor do Departamento do 325 

Trabalho, Elcio Coltro, providenciará  este relatório. 326 

03. O conselheiro Ernane (CUT) solicitou o  resgate das 327 

deliberações para verificar o que se encontra pendente. 328 

04. O conselheiro Ernane (CUT) solicitou a atualização da 329 

Resolução 303/2012 que se encontra pendente. 330 

05. Aprovado a elaboração de ofício do CET parabenizando a 331 

gestão anterior do CET. 332 

06. Aprovada a substituição de  Elcio Coltro e Walter Gonçalves 333 

nos Grupos de Trabalho do CET pelo Conselheiro Eliseu Rocha, 334 335 336 337 338 339 340 341 342 343 344 345 346 347 348 349 350 351 352 353 354 355 356 357 358 359 360 361 


